

EL GENIO DE LA LIBERTAD.

UNION LIBERAL.

CONSTITUCION.

MORALIDAD.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

Crónica de Madrid.

De El Clamor:

Así como el estado de civilización de un pueblo marca el límite á que en circunstancias determinadas puede llegar en punto á libertad y formas políticas, del mismo modo la época en que se vive, la altura á que han llegado los conocimientos, el desarrollo particular del sentimiento político y moral en situaciones dadas, señalan el término de donde la reacción antiliberal no puede pasar por mas esfuerzos que haga. El tiempo corre; la humanidad adelantándose en la vía del porvenir descubre á cada momento nuevos horizontes; y en este camino lo que ayer era un progreso, llega á ser mañana el último grado del retroceso posible.

No hay que temer, pues, que en las circunstancias actuales, en que al movimiento liberal que nos impulsaba hace dos años hacia adelante, ha sucedido un movimiento reaccionario que nos empuja en opuesto sentido; no hay que temer que en esta nueva contrariedad que esperimenta el progreso retroceda la España mas allá de lo que permiten las circunstancias de su vida política, de esa vida tan agitada durante cincuenta años y en la cual tantas lecciones ha recogido de la experiencia. Amaestrado por ella y juzgando desde un elevado punto de vista los hombres y las cosas, las instituciones y los sistemas, casi podemos señalar desde ahora las etapas que la reacción triunfante habria de recorrer hasta estrecharse en la barrera que no le es dado salvar.

Hasta donde podria llegar la reacción en esta época, nos hemos preguntado á nosotros mismos, aun dada la acción incitante y no contrariada de los elementos que la ayudan, la apatía del Gobierno, la indiferencia del Pueblo, la presión de circunstancias poderosas interiores y exteriores? Supuesto que todo la favorezca, no puede seguir sino estos trámites, partiendo del triunfo de las ideas representadas por el movimiento de Junio de 1854. Despues de haber dominado estas ideas en el poder, se entronizarían las que representaba la fracción vencedora en el movimiento de 1843: al dominio de estas ideas seguiria el de las que triunfaron cuando en 1843 el ministerio de la Reina gobernadora inició el movimiento liberal; en pos de estas vendrian las vencedoras en el movimiento liberalizador, si no liberal, que se verificó en 1833 junto al hecho de muerte de Fernando VII; y por último llegaria el caso de resolver esa cuestión dinástica que actualmente trae tan preocupados á ciertos periódicos.

Pero resulta esta cuestión, es decir, vueltos á 1833, la reacción habria acabado y comenzaría el movimiento ascendente, el cual seguramente no se detendría hasta haber pasado de 1856 todo lo que se hubiera retrocedido y algo mas. La vuelta al despotismo de la época de Fernando VII es completa y absolutamente imposible: la intervención del país en los negocios públicos por medio de sus Cortes, convocadas no por gracia del Monarca sino por derecho propio, es el límite que á nadie le es dado traspasar; es la conquista sólidamente asegurada en veintitres años de lucha, de tal suerte que los absolutistas mismos,

en medio de su furor reaccionario, la reconocen y proclaman.

Esto es el caso de que la reacción notuviera obstáculos temibles de ninguna especie y pudiera recorrer su camino de un modo espedito sin riesgos ni percances. ¿Estamos en ese caso?

Es difícil constestar por el momento á esta pregunta. A primera vista inutilizados gran parte de los elementos liberales, dispersos otros, no parece que se presenten barreras insuperables para una reacción osada y mañosa; pero como esos elementos, aunque inutilizados no están muertos, y como los dispersos pueden volverse á reunir, sin que por eso digamos nosotros que llegará pronto ni tarde el caso de rehabilitación y reunión, no sería muy extraño ni debería sorprendernos que algun suceso, mas ó menos imprevisto que alguna peripecia, mas ó menos inesperada, viniera á contener la reacción en su carrera. España dicen que es el país de lo raro y lo imprevisto: ¿qué sabemos si cuando la reacción se contemple mas segura, se le hundirá el terreno bajo los pies, ó se abrirá un volcan ante sus ojos, ó verá formarse delante de sí montañas insuperables, efecto de las convulsiones del suelo en que trabaja, y de la elaboración misteriosa de la naturaleza, á la cual pretende forzar á la obediencia? Entonces, ¿qué sucedería? Nuestra prevision no alcanza á penetrar el velo que cubre las profundidades de ese hipotético y oscuro porvenir.

Solo de una cosa estamos seguros, y es de que la reacción, cualesquiera que sean sus vicisitudes, y aunque triunfe de todos los obstáculos, no logrará salvar el último que arriba le hemos señalado como término de su dominación funesta.

Pero si estamos tranquilos respecto de la suerte del progreso, ley constante dictada por la Providencia, y á que vano pretendería oponerse la pequeñez de los hombres, no podemos desprendernos del temor alarma que nos causan los manejos reaccionarios, por la perturbación, los perjuicios, las desgracias que su triunfo, por mas efímero y transitorio que fuese, atraeria sobre el país. Esta consideración nos movieria á aceptar una situación no tan buena como la que nosotros quisiéramos, pero que prometiera mejorarse y nos asegurase contra toda clase de perturbaciones y catástrofes, con preferencia á otra mas condorme con nuestros principios, pero á la cual solo pudiéramos llegar al traves de nuevos cataclismos y nuevas convulsiones.

¿Será esta una ilusión? ¿Será condición indispensable de la humanidad no conseguir una mejora sin dolores, no poder adelantar en su camino sin trabajo? No queremos creerlo.

Dice la Nación:

Los últimos sucesos de Melilla nos traen á la memoria lo que decíamos en nuestro número del 18 de setiembre del año próximo pasado con motivo de la salida que habia hecho el señor Buceta en aquella época para rechazar á los bárbaros é impertinentes asediadores de dicha plaza. Vamos á reproducir nuestras palabras; «Conociendo la importancia de la plaza de Melilla que con el tiempo podrá tal vez servir de partida ó base de operaciones militares de suma trascendencia, procuraremos estar al corriente de sus necesidades y de las reformas que una vez adoptadas deben producir resultados favorables é inmediatos.

Entre las necesidades que con mas urgencia convendría satisfacer, colocamos en primer lugar la de artillar aquella fortaleza con cañones á la paixhan, porque las piezas de esta clase arrojan con mejor puntería la munición hueca que es el proyectil que mas intimida á los moros.

El gobernador de la plaza, señor Buceta, consiguió con su última salida apagar los fuegos del cañon enemigo inutilizándolos los que poseian, y en nuestro juicio debe continuar ahora la via de las negociaciones concretándose á hacer respetar la plaza por medio de disparos certeros de cañon y carabinas miniés hasta tanto que pueda disponer de fuerzas.

«En nuestra opinion debe el señor Buceta aprovechar las salidas únicamente para atrincherarse fuera del recinto formando un blocus ó fortificación de campaña con objeto de sostenerse mientras concluye de arrastrar los cañaverales de las afueras, construir los fuertes esterioriores que se crean necesarios. Sin embargo esto, en nuestro entender, no podrá llevarse á cabo sin muchos hombres y material de campaña.»

Nuestro objeto al reproducir las anteriores líneas, no es otro que el de insistir en la opinion que emitiamos en setiembre del año último, y que ahora creemos la mas acertada en vista de los resultados obtenidos por la guarnición de Melilla desde aquella fecha.

Todo lo que se diga sobre el nombramiento de esta ó de la otra persona para representar á la reina de España en la corte de San Petersburgo es inútil y ocioso, supuesto que hasta tanto que llegue á Madrid el enviado ruso y se conozca todo el alcance de su misión no puede elegirse el diplomático que ha de concluir de estrechar las relaciones entre ambos países.

Desearíamos hacer comentarios sobre un párrafo con que empieza uno de sus artículos *La Epoca* de ayer; pero ya que no podemos realizar nuestro deseo, creemos oportuno trasladar á nuestras columnas el párrafo en cuestión, para que nuestros lectores mediten sobre lo que nosotros no decimos:

«Nadie puede negar, á no ser que se empeñe en negar la mas luminosa evidencia, que la situación actual es una situación franca, expansiva, tolerante, conciliadora, destinada á amortiguar odios, no á provocar escisiones, que inspira confianza á muchos, que ofrece garantías á los partidos, que dá seguridad á los individuos, que aspira en fin á no escluir á nadie, porque el remedio de los males que aquejan á la patria exige el concurso de todos.»

Dice La Regeneracion:

—La cuestión de desamortización va dando de sí. Hasta ahora, un ministro y un director, muertos.

Heridos, dos. Contusos, los demas.

—Ahora habrá otro arreglo en Hacienda. En la administración española estos arreglos no son otra cosa que medios para que unos salgan y otros entren. Por supuesto, siempre con perjuicio visible del Tesoro.

Los ministros entrantes optan por la fórmula: «No ha podido V. tener cabida en el arreglo;» la hallan preferible á de-

cir al individuo: «Caballerito; márchese V., porque no me sirve.»

Tomamos las siguientes líneas de un periódico francés, por creerlas de importancia para nuestro ejército.

«No deja de ser de un interes especial el oír que el comandante Minié manifestó no há mucho, á un distinguido oficial alemán, hallándose en Vincennes, que necesitando todavia su invención perfeccionarse, deben los ejércitos suspender por ahora la adopción de su sistema. Efectivamente, la invención del proyectil de Minié se encuentra aun entre los franceses en su primer estudio, y la experiencia adquirida en la guerra de la Crimea no ha dado lugar á que se pudiera prescindir de una inmediata y esencial mejora respectiva.»

Leemos en el *Criterio*:

«Una de las cuestiones principales que ha de resolver el gobierno inmediatamente es la relativa al gobierno de las provincias y de los pueblos. Ya publicó un Real decreto modificando la ley municipal de 5 de Julio señalando las atribuciones de las diputaciones provinciales, fijando su constitución orgánica, y deslindando la administración deliberante, la consultiva y lo contencioso; ya se concrete á tomar la iniciativa para proponer las modificaciones oportunas á las cortes, indudablemente ha de ocuparse en estas leyes, y aun podemos asegurar que para trabajos para ello.»

En el acta adicional de la restablecida Constitución de 1845, se lee lo siguiente en el art. 13:

«El Rey solo podrá nombrar alcaldes en los pueblos que tengan 40,000 almas, y en los demás egercerá en los nombramientos de los alcaldes la intervención que determine la ley.»

Este breve precepto resume la doctrina administrativa del gabinete de 14 de Julio.»

Se indica al gefe de escuadra D. José Quesada para el mando de los buques que el gobierno de S. M. piensa enviar á las aguas de Méjico.

Tambien se ha dicho que este gefe ó el señor Pinzon, es decir, el que mande las fuerzas destinadas á obligar á los mejicanos al cumplimiento de los tratados, será investido de la plenipotencia extraordinaria para la conveniente unidad y celeridad en asunto de tanto interés para España.

El consejo de administración de la compañía general de crédito de España se ha completado con el señor marques de Alcañices, grande de España y caballero mayor de S. A. R. la Princesa de Austria.

Aun no se ha remitido á poder del gobierno el informe de la comisión encargada de presentar el proyecto de ley sobre el consejo de estado. Por lo tanto hasta la semana próxima no podrá ocuparse el gabinete de examinar dicho proyecto, y de proceder, mas tarde, al nombramiento de los consejeros de estado.

A la *Correspondencia Autógrafa* dicen de Melilla, con fecha 18 de Setiembre, lo siguiente:

«Despues de la acción del 9 del actual no ha ocurrido novedad. Los cuatro kabilas que estaban en paz con la plaza han man-

dados comisionados para manifestar desean mantenerse en sus buenas relaciones; las tres que han dado el servicio en los ataques inmediatos han permitido la entrada á la poblacion á todos los moros que han venido á traer comestibles ó á cualquiera otra cosa que les ha ocurrido. Solo la de Benisidela hace esfuerzos para mantener la guerra.

Los moros confidentes, y todos los que posterior al día han entrado en la plaza, están conformes en que la pérdida sufrida por los moros en la última acción ha sido la mayor que ha experimentado en el campo. Esto, y las voces que corren entre ellos de que los prusianos tratan de tomar venganza y que los franceses tienen ya 2,500 hombres en Nemours, y esperan hasta 20,000 para atacar á los de Benisidela, con quienes confinan los de Benisidela, tienen á esta kabilia furiosa, é induce á las demás, por cuantos medios están á su alcance, á que sigan su ejemplo, lo que hace creer que, confiada en la escasa guarnicion que tenemos, salude esta guardia inmediata con el cañoncito.»

Circula estos días por Bilbao un folleto que merece estudiarse bajo dos conceptos, uno literario y otro científico. Titúlase el *Regenador Universal*, y verdaderamente va á causar una revolución en la lengua castellana. Ahí va un trocito y digásemos si no merece la pena de perder en su lectura dos minutos.

«Advertencia acerca de los curas de el *Regenador* por aficionados á la medicina, y en particular con este dicho licor, conocido ya en estos quince años á la medicina, y como mas aprovechado en este país en particular contra el cólera, que se asegura que han hecho uso de tal medicina, y lo han usado como voy á advertirlo, todos se han curado, y si hay alguno que habiéndolo usado como diré, haya fallecido del cólera, debe salir al frente y poner por embustera la dicha medicina.»

Dice *El avisador Malagueño*:

«Debe haber llegado ya á un pueblo de esta provincia un pobre anciano que durante largos años ha estado entre los moros como esclavo primero, y luego sirviendo. No es del caso referir las causas que lo llevaron allí, adonde parece pasó desde Melilla. Cuando esto sucedió dejó en su pueblo á su esposa y dos hijos, uno de pecho y otro de cuatro años, quienes, como es de suponer, no conocían á su padre ni este sus hijos. Ultimamente estaba en Tánger ó Orán; en los muchos años que ha vivido entre los africanos ha sufrido vicisitudes notables, y bien podría componerse una novela de esta larga época de su vida. El año pasado dió la casualidad de que habiendo ido un sugeto de esta ciudad á uno de los referidos puntos, oyó casualmente al tal hablar el español; la curiosidad le movió á hacerle algunas preguntas, y el supuesto moro le dijo quien era. La casualidad hizo también que el tal sugeto conociese á los hijos de aquel, ya hombres y casados, y después de oír de boca del viejo que deseaba morir en el seno de su familia se vino á esta ciudad y se puso en conocimiento de los hijos como su padre vivía, dónde estaba y de qué modo. Desde entonces se buscaron medios y trazas para ponerse en comunicacion, y últimamente hace pocos días que dicho sugeto, acompañado de los referidos hijos, pasaron de nuevo á Africa.»

Allí se conocieron, y últimamente de acuerdo con un patron y valiéndose de diferentes medios pudieron embarcar al viejo y volverlo al seno de su familia. Deberemos añadir, que cuando por primera vez cayó en poder de los moros fué vendido por 30 rs.; una segunda vez por 60; que se fugó del poder de su amo desde lo interior del país, y pudo venirse al litoral, donde entró al servicio de otro moro, en el que ha permanecido hasta su feliz fuga. También parece que tuvo que contraer matrimonio con una esclava ó sirvienta del amo con quien estaba. Después de tantas vicisitudes tendrá al menos el consuelo de acabar sus días entre sus hijos, y con los auxilios de nuestra Santa Religion.

El domingo próximo tendrá lugar la inauguración de la escuela central de agricultura, en la posesion denominada *La Flamenca*, perteneciente al real heredamiento de Aranjuez.

Los señores ministros de la corona y otras personas de distincion, están convidadas á esta solemnidad que debe ser brillante.

El señor don Vicente Alcover, que segun nuestras noticias habla ó escribe mas de cuarenta idiomas, se halla al frente de una academia, en esta corte, en la cual se enseña el francés, inglés, italiano, alemán, hebreo, árabe, latín, portugués y otras lenguas. ¡Cuanta fuerza de voluntad y de paciencia, además del talento se necesita para reunir tantos y tan vastos conocimientos lingüísticos!!

CRONICA ESTRANGERA.

Un hecho económico notable acaba de suceder en los Estados- Unidos.

Un bergantin barca español de 506 toneladas cargado de sal, procedente de Cádiz llegó el 12 de Octubre último en derechura á Chicago, en el lago Michigan, cerca de 1,300 millas en el interior de las tierras y á 2,400 millas del Cabo Race, que es la punta mas cercana de Europa.

Para poder juzgar de la importancia de este hecho, preciso es saber que el lago Michigan, situado por encima de la cascada del Niágara tiene mas de 166 metros sobre el nivel del Océano, y que fué preciso para salvar esta diferencia de nivel, construir un canal de seccion bastante para dar paso á los grandes buques. Este canal ha sido construido en el territorio del Canadá por disposicion del Gobierno provincial. El Estado New-York, para evitar el golpe fatal que semejante concurrencia daría á sus canales, está gastando 60 millones de francos para profundizar el canal de Erié, que va desde su puerto á los grandes lagos.

Los buques podrán de aqui en adelante ir á cargar granos hasta 1,600 kilómetros en el interior llevar los productos europeos á los ricos agricultores de Wisconsin, Illinois, Indiana y Michigan, sin contar los dos Canadas, la Pensilvania y el vasto Estado de Nueva-York.

Una correspondencia de Turquía dice que el estado de Pera y Galata es cada vez mas alarmante. Los robos y asesinatos aumentan diariamente, y aun en medio del día se acometen á mano armada las casas y establecimientos públicos.

De un dia á otro llegará á Argel una grande inmigracion de colonos chinos, destinados á cultivar los vastos terrenos que allí posee la Francia. Este cruzamiento de razas no puede menos de ser favorable á los progresos de la civilizacion.

Habiéndose descubierto que el color azul promueve y favorece la vejetacion, cúbrense ya en muchos países las estufas ó invernáculos con techumbre de vidrios azules.

En la Carolina del Sur existió un hombre que probablemente es el mas viejo que se conoce en los Estados- Unidos, pues ha llegado á cumplir ciento treinta y seis años. Hace ya mucho tiempo que ha perdido la vista: pero anda sin embargo por todas partes con ayuda de un baston que nunca abandona.

Después de haberse ya felizmente llevado á cabo la colocacion del cable respectivo en el golfo de San Lorenzo ó sea desde Cap Bay Cove Nueva Finlandia hasta Aschby Bay en Cap Breton se establecerá la comunicacion entre Nueva Finlandia é Irlanda, calculándose que dentro de un año quedará terminada.

Un grabador de Viena hace en el día con grande aceptación del público tarjetas con retratos fotográficos. El precio de cada ciento de estas tarjetas es de 30 francos.

En el ejército ruso alcanza el soldado ciertas distinciones que solo caben en otros extranjeros por lo regular á los jefes de elevada categoria, puesto que se publican á cuenta del Gobierno ruso los retratos de todos los soldados que mas se han distinguido en los combates empeñados por sus ejércitos; disposicion que, á no dudarle, será de grande efecto para estimular el valor y demas virtudes militares.

Ha sido descubierto el boceto de la Sagrada familia, de Rafael, que el célebre artista pintó para Francisco I, y que constituye una de las primeras perlas del museo de Louvre. Dicho boceto lo ha comprado el Gobierno francés en una suma bastante considerable.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

EL SANTO ANGEL CUSTODIO Y SAN REMIGIO OBISPO.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ... 6 hs. 8 ms.
Pónese... á las ... 5 » 52 »

hora en que debe señalar el reloj al medio día verdadero.
Las 11 hs. 49 ms. 33 s.

AVISOS OFICIALES.

CAPITANIA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

E. M.—Seccion 1.^a

Orden general del 1.º de octubre de 1856 en Palma.

Desde el día de hoy queda encargado interinamente del E. M. de esta Capitanía general el comandante de caballería capitan del cuerpo de E. M. del ejército don Casimiro Vizmanos.—Ameller.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para conocimiento de los cuerpos, clases é institutos militares de estas Islas.—P. A. del brigadier jefe de E. M.—El comandante capitan del cuerpo—Casimiro Vizmanos.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana: el comandante graduado capitan de la brigada fija de artillería, don Bartolomé Frontera.

Parada, Luchana.
Hospital y provisiones, el mismo cuerpo.
El T. C. S. M.—Benito de Amores.

INSTITUTO PROVINCIAL

DE SEGUNDA ENSEÑANZA DE LAS BALEARES.

Durante el próximo curso académico, las lecciones correspondientes á los tres años de estudios elementales de Filosofia y lenguas vivas, se darán en este Instituto todos los días no festivos y á las horas que á continuacion se expresan:

Primer año.

Matemáticas.—Leccion diaria.—En los meses de octubre, marzo, abril y mayo de ocho á nueve y media y en la de noviembre, diciembre, y febrero de ocho y media á diez de la mañana.

CALENDARIO

y almanaque religioso, instructivo, cronológico, histórico, profético, astronómico, popular y de economía

PARA LAS ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA É IVIZA,

CORRESPONDIENTE AL AÑO

1857

Dispuesto con arreglo al meridiano de Palma y á los datos publicados por el Observatorio astronómico de San Fernando en la Gaceta de Madrid.

Este CALENDARIO, el mas estenso de cuantos se han publicado espresamente para las Baleares, contiene á mas del almanaque una noticia de las labores que deberán ejecutar cada mes los labradores, los hortelanos y los jardineros; una relacion detallada de cuantas ferias y fiestas notables tienen lugar en la Provincia, algunas noticias sobre la posicion geográfica de las Baleares; el oróscopo del hombre y la muger particularizándolo al mes en que han nacido; la salida y puesta de sol y la luna en cada día del año, y varias otras noticias propias de esta clase de publicaciones.

ADORNADO CON DOCE GRABADOS que representan las labores del campo.

VÉNDESE

En la librería de GELABERT, Plaza de Cort, á UN SUELDO.

Geografía é Historia.—Leccion diaria.—En octubre, marzo, y abril de tres á cuatro y media; en noviembre, diciembre, enero y febrero de dos y media á cuatro, y en mayo á cinco y media de la tarde.

Autores clásicos.—Lunes y jueves.—En octubre, marzo, abril y mayo, de diez á once y media, y los demás meses, de diez y media á doce de la mañana.

Segundo año.

Física y química.—Leccion diaria.—En octubre, marzo, abril y mayo, de ocho á nueve y media, y los demás meses de ocho y media á las diez de la mañana.

Matemáticas.—Leccion diaria.—En octubre, marzo, abril y mayo de diez á once y media, y los demás meses de diez y media á doce de la mañana.

Autores clásicos.—Martes y viernes.—En octubre, marzo y abril de tres á cuatro y media; en mayo de cuatro á cinco y media, y los demás meses de dos y media á cuatro de la tarde.

Tercer año.

Historia natural.—Leccion diaria.—En octubre, marzo, abril y mayo, de diez á once y media, y los demás meses de diez á doce de la mañana.

Psicología y Lógica.—Martes, jueves y sábados.—En octubre, marzo y abril de tres á cuatro y media, en mayo de cuatro á cinco y media, y los demás meses de dos y media á cuatro de la tarde.

Ética.—Lunes miércoles y viernes.—Las mismas horas señaladas para la asignatura de Psicología y Lógica.

Autores clásicos.—Miércoles y sábados.—En octubre, marzo, abril y mayo, de ocho á nueve y media y los demás meses de ocho y media á diez de la mañana.

Lengua francesa.—Leccion diaria.—En octubre, marzo y abril de cinco á seis y media, en mayo de seis á siete y media, y los demás meses de cuatro y media á seis de la tarde.

Lengua inglesa.—Leccion diaria.—En octubre, marzo, abril y mayo de once y media á una y los demás meses de doce á una y media del día.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Palma á setiembre de 1856.—P. D. del D.—Andrés Barceló y Muntaner, secretario.

AVISOS.

EN LA MANZANA 180, NÚMERO 33 informarán de quien vende un piano de 5 octavas.